2004 JULY Vol.7

🗈]これまでの破産法について全面的な見直しを行った新しい

破産法が成立しました。

法務総合研究所を紹介します。

http://www.moj.go.jp/

国民の皆さんが刑事裁判に参加する「裁判員制度」、 この新しい制度が5年以内に始まることになりました。

件とされ uれています。 留さんの関心が言

1 まず、皆さんがお住まいの 1 まず、皆さんがお住まいの 地域の地方裁判所が、毎年、選 地域の地方裁判所が、毎年、選 が 1 まず、皆さんがお住まいの

対員制度な

今回は、裁判員制度の内容について紹介します。

をのようなものですかが、裁判員制度とは、国民の皆さんの関心が高い重大が、裁判員制度は、国民の皆さんが、裁判員制度は、国民の皆さんが、裁判員制度は、一般の国民からくしで選ばれた候補者の中から、して選ばれた候補者の中から、して選ばれた候補者の中から、となります。また、裁判員制度ととなります。また、裁判員制度として、重大な刑事をなる事件に、殺人事件など、国民の皆さんの関心が高い高い。

1 まず、当さんがお生まいの 平に選ばれるように、裁判員は、 翌ばれた裁判員候補者の中から、 選ばれた裁判員候補者の中から、 選ばれることになります。具体 的には、以下のような手続により 選ばれることになります。具体 のには、以下のような手続により でとになります。具体 のには、以下のような手続により

1月号において、政府が「裁 1月号において、政府が「裁 知らせしました。その後、 な所は、「裁判員の参加す る刑事裁判に関する法律案」 を国会に提出し、国会での審議 を国会に提出し、国会での審議 を国会には裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。 でには裁判員制度が始まります。

別員は、どのようにして

より、法律の専門家ではない国 より、法律の専門家ではない国 また、同時に、裁判が迅速に行 おんの司法に対する理解と支 皆さんの司法に対する理解と支 また、同時に、裁判が迅速に行われるようになることが期待されます。 の になることも実現します。 の になることも実現します。 の になることも実現します。

表判員の候補者として裁判所 に行く義務を負うことになります。しかし、どうしても裁判員 になることが難しい方もいらっ しゃるでしょうから、一定の理 由があれば辞退することができ ることとなっています。具体的 には、 70歳以上の高齢者の方、 には、 70歳以上の高齢者の方、 を活を営むのに支障がある同居 生活を営むのに支障がある同居 生活を営むのに支障がある同居 生活を営むのに支障がある同居 の家族の介護又は養育を行う必 要がある方、 父母の葬式への 出席など社会生活上の重要な れのある方、 父母の葬式への 出席など社会生活上の重要なれ



2面]入管法が変わりました。

□犯罪白書をご存じですか?

て、政府が「あかれんが

法務省ホームページでも

が参加する裁判の第1回日 でいただく裁判員候補者の でいただく裁判員候補者の でいただく裁判の第1回日 日の人数 来期 終日日の日

3 そして、裁判員候補者の名簿の中から、裁判所に来ていただく裁判員の選任手続の日に呼び出します。裁判員候補者をくじで選び、だく裁判員の選任手続の日に呼び出します。裁判所は、必要な質問をするために質問票を送り、がられた人は裁判所に来ていただく必要がないことになります。おり、裁判員には選任しないという不選任の決定があった人については、不選任の決定がされなかった人から、くじなどの方法により、裁判員を選任します。

その判断に必要な法律は、裁判 官がやさしく説明してくれます。 意とが十分に話し合いながら裁 員とが十分に話し合いながら裁 到を行うので、裁判員となる皆 さんが事前に専門的な知識を持 っている必要はありません。 一ションを通じて、それぞれの 回と裁判員が相互のコミュニケ ーションを通じて、それぞれの が事前に専門的な知識を持 っている必要はありません。 一ションを通じて、それぞれの り、国民の皆さんの感覚が、裁 りになることによ うになるこ とが期待さ の仕事を行っていただくことが の仕事を行っていただくことが

時にはよった。大人な やたか つしが育 く時っ と青にてが少はい

大切の人が っつ る 目地る

ないのですか くても は はれる

る

. إلى

罪のに防

るのお理をの

月 3

が無

月

裁判員

に選ば、制度の第

れ導

る人で

年の非の 社会を支える目 で、裁判員制度が成功するためには、国民の皆さん一人一人 ので、裁判員制度が成功するためには、国民の皆さん一人一人 は、国民の皆さんので、 お知らせに努めていきますので、 お知らせに努めていきます。

的に に る から 、

かにき後にいった。

れ更認なて

るにめりは

予政らま

買い求めいただけます。近くの政府刊行物センターでおも購入することができます。おる事ができます。おりませんができます。おりませんができます。おりませんができます。

● 「犯罪白書」は、毎年の犯罪件数や検挙率などの犯罪動向等について、表やグラフなどを使って分かりやすく掲載しており、犯罪動向等を把握する統計を受けています。

「犯罪動向等を把握する統計を受けています。
また、その時々の犯罪情勢や社会的関心が高いものなどの刑法す。この特でなく、大学の教授などの元に注目されているもので、いわに注目されているもので、いわに注目されているもので、いわに注目されているもので、いわに注目されているもので、いわます。

また、どこで売っていますか?購入できますか?

にぁ る あか

のかれんが」の建物の 関一の一の一に在り、 東京都千代田区霞が 東京都千代田区電が

、法務省と同じ

9 職員に対する研修書の作成のほか、 Oているのですかっ I書を作る以外に 犯罪

協力部がその運営を任されてい 地東犯罪防止研修所」の略称で、 地域研修所である「国連アジア

ています。 観は国の重要文化財に指定され約百年前に建てられたもので外のでがいます。

などの仕事をしています。曹としての実務に係る協力法科大学院の教育に対する党支援 開発途上国に対する法整備事司法分野に対する国際貢献「アジ研」による諸外国の刑研究

る 法



→ 「法整備支援」とは、開発 はいをしたりすることです。 したり、法律家を育成するお手伝いを したり、法律家を育成するお手伝いを したり、法律家を育成するお手 伝いをしたりすることです。 アジア諸国の中には、法律が 十分に整備されていない国がた くさんあります。法律がきちん としていないと、自分の利益を 優先しようとして争いが絶えず、 安心した生活を送ることができ ない可能性があります。 もちろん、これらの国々でも、 もちろん、これらの国々でも、 様々な努力をしていますが、法 様々な努力をしていますが、法 様々な努力をしていますが、法 様々な努力をしていますが、法 様々な努力をしていますが、法



THE RESERVE

アジ研における国際会議の様子

UNAFE

のです。 所が毎年作成・発行しているも 所が毎年作成・発行しているも の発刊以来、刑事政策の基礎資 の発刊以来、刑事政策の基礎資

ග ද

「犯罪白書」とは、

国際的なお手伝いをしています。防止のために活躍できるように、に戻り、それぞれの国の犯罪のし、それらの人たちが自分の国が出のののという。

犯した人の に招いて、 に招いて、 とを日本 とを日本

INFORMATION インフォメーション

法務省ホームページが新しくなりました!!

法務省ホームページは、平成8年10月1日に開設されました。以来7年 余り、最近では毎日1万件ほどのアクセスがあるまでになりました。 この間 皆様からいろいろなご要望をいただきましたので、今回、それを参考にさ せていただいて、トップページを全面的に改めることにしました。 皆様にとって使い勝手が良く見やすくなるように、デザインを一新し

明るい色使いでまとめてみました。また、分かりやすくするために、写真や イラストも多く取り入れました。 この5月に成立した裁判員制度を紹介するコーナーや、法務省の動き

を写真で紹介するコーナーなども新たに設けました。 ぜひ、新しくなった法務省ホームページをご覧になってみてください。



新しい法務省

種志望者のための法務講演会」及び「女性のための業務説明会

種志望者のための法務講演会 法務行政に関する講演会などにより、法務省への理解を深めていただきます。 開催日時: 平成16年9月6日(月)10:00~17:30

集合場所: 法務省地下大会議室 参加対象者: 法務省 種採用志望者(女性の方は「女性のための業務説明会」も参 加可能。) 開催内容: 法務省広報ビデオの上映 省内見学 法務行政に関する講演会

法務省若手職員との座談会

女性のための業務説明会 法務省の各職場で活躍している女性職員が、職場の様子や仕事のやりがいな どについて説明し、参加者からの疑問や質問にもお答えします。

開催日時:平成16年9月6日(月)10:00~11:50 集合場所:法務省地下大会議室(種志望者のための法務講演会と同じ。) 参加対象者:法務省女性 種採用志望者(「 種志望者のための法務講演会」 のプログラムも参加可能。) 開催内容:法務省女性職員との座談会

予約方法:法務省ホームページ(http://www.moj.go.jp)に掲載している予約フォ ームに記入の上、メール(recruit@moj.go.jp)にて予約してください。 問い合わせ先法務省大臣官房人事課企画第三係(03-3580-4111 内線:2147) 当該プログラムの詳細については、法務省ホームページ(http://www.moj.go.jp)をご覧ください。

平成16年度入国警備官採用試験	
	期日
受付期間	平成16年7月20日(火)~平成16年8月3日(火)
第1次試験	平成16年9月26日(日) 合格発表:平成16年10月13日(水)
第2次試験	平成16年10月20日(水) 10月21日(木)
最終合格者発表	平成16年11月11日(木)
第1次試験は全国10試験地、第2次試験は全国9試験地で実施	

平成16年度刑務官採用試験	
	期日
受付期間	平成16年7月20日(火)~平成16年8月3日(火)
第1次試験	平成16年9月19日(日) 合格発表:平成16年10月8日(金)
第2次試験	平成16年10月15日(金)10月16日(土)
最終合格者発表	平成16年11月11日(木)

第24回全国中学生人権作文コンテスト(作品募集)

概要:次代を担う中学生が人権問題について作文を書くことに よって、人権尊重の重要性、必要性についての理解を深 めるとともに、豊かな人権感覚を身につけることを目的とし て実施します。法務局・地方法務局ごとに地方大会を実施し、 その代表作品について、中央大会を行い、表彰します。

本誌に対する御意見、御感想は...... [法務省大臣官房秘書課広報室 〒100-8977 東京都千代田区霞が関1-1-1 Tel:03-3580-4111(代) Fax:03-3592-7393 この印刷物は再生紙と大豆インキを利用しています。



「検察庁」 について

検察庁の仕事はなに?

検察庁って 全国にどのくらいあるの?

裁判に立ち会うなどの仕事をしています。

検察の捜査と警察の捜査では

刑事事件については、まず、警

かを決定します。そのほか、特捜部の ように、検察庁が独自に捜査を行うこ

また、検察事務官は検察官を補助する仕事などをしています。

検察庁では、検察官が犯罪を捜査し、事件を起訴するか不 起訴にするかという処分を決定し、起訴した事件について

個人の破産事件が急増中

下3000件が裁判所に申し 万3000件が裁判所に申し 方3000件が裁判所に申し ではその数は11万件を超え、 平成15年には約25万2000件、 平成15年には約25万2000件、 平成15年には約25万2000件、 できるようだった。 ではきの数がたいへん増加 して、その数がたいへん増加 しています。そして、このうち、 のを事件が全体の約95パーセントを占めています。 に急増している個人の破産事件に適切に対応できるよう様々な見直しが行われています。

新全

い破産法が関的な見直しまでの破産

しを行う

できるようになり、認められた期間を過ぎても帰らない外国の人には、日本から強制的に出ていってもらいます。これを「退去強制になった人が再び入国しようとした場合、従来は、5年間それが許されない制度になっていましたが、繰り返し退去強制的に出ていっただし、滞在期間が過ぎたことに自分で気付いて役所に届け出た場合は別です。つまり、以前に退去強制されたことがないもど一定の条件を満たせば、5年間それが許されない制度になっているど一定の条件を満たせば、5年間それが許されない制度になっているとに自分で気付いて役所に届け出た場合は別です。つまり、以前に退去強制されたことがないの場合は別です。つまり、以前に退去強制されたことができるようになりますできるようになりまり、以前に退去強制されたことがないなど一定の条件を満たせば、退去強制の処分を受けることなく自分の国を受けるようになりを受けるようになります。 続を先に行うことにしました。の手続を停止して、難民認定の手められた人については、退去強制になりました。また、仮滞在が認

難民と認定された人に在留資格がない場合、一定の条件を満たせばその人の在留を一律に認いた。また、在留資格のない人に対して難民の認定をしないときであっても、その手続の中で、在留を特別に認めることができるようになりました。

入管法が変わりました

つ

国

際

1

ち実施) おした。 の

でで、 (平成16年12月2日から300万円に引き上げられいない外国の人を雇ってれても、200万円に対すかせるなどしていた人に対すかせるなどしていた人に対すかせるなどしているの人を雇ってまた、日本で働くことが認めまた、日本で働くことが認め

も難民として認めないと難民審査の申請をした

の取消し

大国審査官にウソを言ったり、 人がいます。また、日本の学校で りれたのに、一向に学校に通わなられたのに、一向に学校に通わない人もいます。また、日本の学校で りない人もいます。また、日本の学校で がいます。また、日本の学校で

難民認定制度の改正

大種や宗教、あるいは政治的 な意見の違いなどのために、自 がある人を「難民」といいます。 がある人を「難民」といいます。



これまで、精神に障害のある 外国の人については全員、日本 に入国することは認められませ んでした。しかし、今回、その ような障害のある人でもできる だけ日本に来てもらえるように でかられました。つまり、障害 が大変重いのに付添いの人がい が大変重いのに付添いの人がい ないという場合はともかく、そ ないという場合はともかく、そ ないという場合はともかく、そ ないという場合はともかく、そ

ようとするものといえるでしれ以外の人々に対しては、れ以外の人々に対しては、の人には温かく日本に迎え、なだけ温かく日本に迎え、いるだけ温かく日本に迎え、いいように今回の入管 一方で、1 らない外間 そ国の うしき

定が出た場合、その申請をした 人はその決定に対し異議の申立 てをすることができます。この 異議申立てを認めるかどうかの 異議申立てを認めるかどうかの 異議申立てを認めるかどうかの 実定は、法務大臣が行います。 しかし、そもそも難民として認 めないという決定をしたのも法 めないという決定をしたのも法 等識経験者などから選ばれる「難 民審査参与員」が異議申立ての 手続をより公正・中立にするため、 今回、民間の人の意見を聴くこ とになりました。具体的には、 学識経験者などから選ばれる「難 民審査参与員」が異議申立て手 続に参加して、意見を述べるこ とになったのです。(平成16年 6月2日から1年以内の日にお いて実施)



精神障害者への対応を改正

るように日々奮闘しています。その仕事は地味ですが、国民のて脚光を浴びることはありません。て脚光を浴びることはありません。

Sakoli.

Sakoli.

Sakoli.

Accompage a state of the sta

安

公安調査官ってどんな仕事? 公安調査庁では、現在、国際 テロの情勢とか、北朝鮮問題、 それにオウム真理教の動きなど に重点をおいて、それらの情報 を収集して分析したり、様々な 調査を行ったりしています。こ のような調査などの仕事を担当 するのが公安調査官です。

このコーナーでは、法務省の

仕事に携わる人たちを毎号ー

今回ご紹介するのは、公安調

女性。名前は仕事の都合上伏

査官の さんです(30歳、

せさせていただきます。)。

な情報が得ら な情報が調さ な情報が試さ たする必要 が試さ たする必要 たする必要

臨機応変!!

の対あてでぞ

ま す。 め、

と思います。公安調査官ならではの

TU.

不乱!!

を守るために目を光らせてたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のたち公安調査官も、日本のではありません。



を行うなどしています。市町村を行うなどしています。市町村を行うなどしています。市町村などの地方自治体から要望があれば、その検査結果などの情報を提供して、教団の施設に出向いて立入検査を提供して、教団の施設のがある方々の不安解消にではんでいる方々の不安解消にのいます。

画の調

す。対す らではの醍醐味だれたときの充実感は、

を お



許可の申立てをする必要があ 許可の申立てをする必要があ 許可の申立てをする必要があ 許可の申立てをする必要があ 許可の申立てをする必要があ には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、裁判所に対して には、まず、過人の破産に 一体化されます。

れています。た人の生活保障が

99万円

77

裁判員制度の対象となる重大な事件とは、 どのようなものですか。

法律では、 死刑又は無期の懲役・禁錮となり得る事件と 法定合議事件(必ず 3人の裁判官で裁判を行わなければならない事件)であって、故意の犯罪行為の 結果、被害者を死亡させた事件が、裁判員制度の対象事件とされています。

対象となる事件の具体的な罪名は、 に当たるものとして、殺人、強盗殺人・強 盗致死傷、現住建造物放火などが、また、 に当たるものとして、傷害致死、危険運 転致死などがあります。

)裁判員制度の対象となる事件は、 どれくらいあるのですか。

平成14年に、全国の地方裁判所と簡易裁判所で処理された事件は、7万 5,570件ありましたが、そのうち、裁判員制度の対象となる事件は、2818件で した。その割合は、3.7%になります。

→ どれくらいの人が裁判所に呼ばれることになりますか。

1件当たり6人の裁判員と3人の補充裁判員が選ばれると仮定すると、裁判員又 は補充裁判員に選ばれる人は、年間2万5、362人となります。また、裁判員候補者 として裁判所に呼ばれる人の数を、裁判員に選ばれる人数の5倍と仮定すると、裁 判所に呼ばれる人数は、1年間に12万6,810人となります(注)。

> (注)裁判員の数は、原則として6人とされていますが、一定の場合には裁判員の数を4人とすることが できるものとされています。また、補充裁判員の人数や、裁判員候補者として裁判所に呼ばれる人数は、 裁判に要すると見込まれる期間などを考慮して事件ごとに決められることになります。さらに、裁判員制 度の対象となる事件は、毎年変化することになります。 したがって、上に記載した人数は、あくまでも仮定の数字ということになります。

自由財産と呼んでいます。) 東京では、現金については、標現在は、現金については、原生によっては、これを3かしい破産法では、これを3からになります。 も可能になります。 も可能になります。 これを3からになります。 も可能になります。 も可能になります。 これらのも可能になります。 も可能になります。 これらのものになります。 も可能になります。 これらのはなります。 これを3かになります。 これらの場金を手元に残する見直しによっては、裁判によります。 これらのはなります。 これらのはないができるよります。 た人が新たな経済生活をスタートしやすくなります。 タし障よのと自りの よ金金か新自2標) りました。このため、手続が複雑で分かりにくいといわれていました。新しい破産手続開始の原則として、破産手続開始の原則として、破産手続と免になります。

でいます (このような財産をしています (このような財産を管理したり処分自分の財産を管理したり処分することができなくなりますが、生活に欠くことができない衣服、寝具、家具などの一定の財産は、破産した人が自由に使ったり、破産した人が自由に使ったり、破産した人が自由に使ったり、破産した人が自由に使ったり、破産したりできるものとされています (このような財産を

人の範囲が広がります。個人再生手続を利用できる

その

他の

改正

い負債の総額の意味です。) おす。これまでは、負債額(抵 ます。これまでは、負債額(抵 ます。これまでは、負債額(抵 ます。これまでは、負債額(抵 が設けられてい が設けられてい はという制度が設けられてい はという制度が設けられてい はという制度が設けられてい はという制度が設けられてい は、

破 て 納 よ 社 合 さ 生 紹 産 い 分 り で に 例 れ 活 し 法 ま の も 働 は え し 法まのも働はえ でし方税い はたが金てこ 会社が優先会社が では、支険未、破産 い新払料払そし

います。 にとって重要なにとって重要なにとって重要ないます。 とも、 こっ 直国れ し民ま

てしわの給のた いいれ未料会場 がので

い様 いはて例しを約たど い優会じ手がたま々こま解いえた求が場をまま先保た続いのす。 除ればがめ解合貸たす。 で険給が

ようこ 見 直新 が行. Uい破 お産れ法 て約けめまき契しな

支料料始こ生 払なにまと活 わどつるをを れとい前考保 る同て3慮護 よじはかしす うよ税月てる にう金間 しにやに破要 て最社生産性

できるようになりt回人再生手続を利用さらの万円までの人で見立しによって、 気ができませんでしたができませんでしたができませんでしたができませんでした。

り用人、し利る ますで負た用場

す。るあ債がす合

東官のやりがいって ですから、臨機で ですから、臨機で が得られる緊張感 が得られたときで

立入検査のため建物に入るときの私です。